



LA RED VA

[Contenido](#)[Notas de Calendario](#)[Con Sabor a...](#)[Galería](#)[Contacto](#)

usiva y permanente para las mujeres y niñas en Latinoamérica y el Caribe"



La Red Va, Boletín Extraordinario Febrero de
2015

Tema del Mes



MÁS ALLÁ DE **BEIJING + 20:** Nuevos retos y perspectivas de las mujeres

En vísperas de la celebración de la séptima Asamblea de la Red de Educación Popular Entre Mujeres en Latinoamérica y el Caribe REPEM-LAC, la RED VA conversó con Patricia Jaramillo Coordinadora Regional quien nos habló sobre las tareas que se viene adelantando para la asamblea y sus expectativas.



REPEM

Tema de Actualidad

Seminario Internacional: Más allá de Beijing +20 Retos y Perspectivas de las Mujeres y VII Asamblea General Ordinaria REPEM, La Habana, Cuba.



Repem en Movimiento

Conozcamos algunos de los eventos de carácter regional en los cuales participaron compañeras de la REPEM y organizaciones socias así como algunas de las tareas que se vienen adelantando desde la Coordinación Regional.



Con Sabor a...

Seguimos compartiendo la diversidad de propuestas escritas realizadas producidas y dirigidas por mujeres, las nuevas miradas de mundo, los nuevos lenguajes, las propuestas estéticas y éticas, que convocan a todos los públicos acompañados de jornadas informativas, académicas y de intercambio de experiencias.



Notas de Calendario

Nueva sección, boletines informativos, seminarios internacionales... esto y mucho más en nuestras notas de calendario.



Contacto

¿Quieres ser parte de la Red? Bienvenidos todos los comentarios, aportes y sugerencias sobre la RED VA, con ellos, se enriquece y fortalece nuestro quehacer. Envíanos tus artículos, fotos y videos y sé parte de nuestro trabajo.



Galería

Aquí encontrará las imágenes de los eventos en los que participan la REPEM LAC y sus organizaciones socias.



La Red Va, Boletín Extraordinario Febrero de 2015

2015, RETROSPECTIVA Y NUEVOS DESAFÍOS. EN LAS AGENDAS DE LAS MUJERES.

Iniciamos el 2015 y para los movimientos feministas y las organizaciones sociales es un año de bastantes tareas de incidencia, cabildeo y movilizaciones ciudadanas encaminadas a seguirle la pista a los distintos eventos de carácter regional y global que tienen que ver con el cumplimiento de los pactos, los acuerdos, las metas establecidas hace veinte años relacionadas con la construcción e implementación de políticas públicas, construcción e implementación de lineamientos e instrumentos técnicos, aumento de presupuestos sensibles al género, entre muchas otras acciones y compromisos adquiridos por los gobiernos del mundo para garantizar el desarrollo pleno de los derechos humanos de las mujeres; se evaluarán los alcances e impactos en torno al cumplimiento de los Objetivos del desarrollo del Milenio y de la Cumbre Mundial de Mujeres.

Son múltiples y diversas las reuniones, encuentros, que se llevarán a cabo para mirar en retrospectiva lo que ha pasado con los derechos humanos, la primera cita será en Sur África a finales del mes de febrero la Conferencia Mundial de Educación, en el mes de marzo tiene lugar en Nueva York la reunión de la Comisión de la Condición Jurídica y Social de la Mujer; el calendario está nutrido durante todos los meses del año. La REPEM-LAC como parte de sus acciones continuará participando y haciendo sus aportes en los debates, discusiones y deliberaciones que se protagonizarán. Para fortalecer la participación y continuar enriqueciendo los postulados que se pondrán en común en dichos escenarios se realizará entre el 13 y el 16 de febrero en la Habana Cuba el Seminario Internacional Más Allá de Beijing +20 Nuevos Retos y Perspectivas de las Mujeres y se llevará a cabo la VII Asamblea Ordinaria de la REPEM, ambos eventos darán la ruta y las estrategias a seguir para continuar posicionando los temas de agenda de la red, en los escenarios arriba mencionados, temas como la educación con calidad, y el derecho a la educación a lo largo de la vida así como economía del cuidado, cambio climático, desarrollo sostenible, y el tema de la democratización y usos de las nuevas tecnologías de la información y la comunicación, tendrán lugar importante en la lucha, así mismo los derechos sexuales y reproductivos, el derecho a la participación y representación política, un lugar ponderado debe tener en la agenda, el quehacer estratégico para lograr mayores avances y hacer realidad la vivencia de los derechos en las mujeres campesinas, indígenas, y en las afro, grupos poblacionales que han tenido mayor rezago en estos veinte años.

Equipo Red va.
Enero de 2015

Tema de Actualidad

En vísperas de la celebración de la séptima Asamblea de la Red de Educación Popular Entre Mujeres en Latinoamérica y el Caribe REPEM-LAC, la RED VA conversó con Patricia Jaramillo Coordinadora Regional quien nos habló sobre las tareas que se viene adelantando para la asamblea y sus expectativas.



REDVA ¿Cómo van los preparativos y la logística para la Asamblea?

Patricia: Estamos justamente a menos de un mes de la celebración de la séptima Asamblea general ordinaria de la REPEM, después de una serie de obstáculos particularmente financieros, logramos conseguir la posibilidad de llegar en el mes de febrero a la Habana Cuba para realizar la Asamblea y el Seminario Internacional Más Allá de Beijing +20 Nuevos Retos y Perspectivas de las Mujeres de América Latina y el Caribe.

REDVA ¿Las expectativas?

Patricia: Tenemos mucha emoción, porque pese a las circunstancias financieras para el funcionamiento de las organizaciones sociales y particularmente de mujeres vamos a poder encontrarnos aproximadamente 50 mujeres entre socias de la REPEM, representantes de organizaciones hermanas como la CEAAL, como CLADEM, CLADE, adicionalmente vamos a tener la compañía de dos de las agencias de cooperación que nos han apoyado en estos últimos años y particularmente para la Asamblea como es la DVV de Alemania y el Centro Cooperativo Sueco también nos va a acompañar.

REDVA: ¿Cuál va a ser la ruta del evento?

Patricia: El seminario internacional arranca con la instalación del seminario y de la asamblea el día 13 en las horas de la tarde, estaremos en el seminario 13, 14 y 15 hasta el mediodía, tenemos el tiempo restringido pero esperamos asumir discusiones muy interesantes sobre las agendas y las vidas de las mujeres en el contexto internacional, también abordaremos el tema de educación y economía del cuidado, y particularmente sobre el tema de las estrategias para lograr una educación a lo largo de la vida para las mujeres, asimismo; esos elementos nos van ayudar a proyectar un plan de acción para los próximos cinco años esperaríamos yo, y podernos mirar como REPEM y con las demás mujeres de América Latina que nos acompañan después de Beijing+20.

REDVA: ¿Cómo está el panorama respecto a Beijing y Objetivos del Desarrollo del Milenio?

Patricia: La realidad es que desde ONUMUJERES Y Naciones Unidas para la celebración y el cumplimiento de los veinte años de la conferencia de Beijing, no se va a realizar una conferencia de la mujer sino un evento en el marco de la Asamblea General de Naciones Unidas. Los movimientos feministas y las organizaciones sociales de mujeres de la región desde hace año y medio nos venimos preparando para ello, hemos participado en diferentes espacios, de igual manera se junta con el tema del cumplimiento de los ODM y el evento de Objetivos del Milenio post 2015, que nos muestra una coincidencia de agendas internacionales donde tenemos que incidir y dejar nuestra impronta; este año se conmemora también los 15 años de la conferencia de Dakar y todas las diferentes actividades que se han realizado alrededor de la educación que valga la pena decir de paso que en todos los documentos de educación hacia Beijing+20 y lo que ha trabajado Naciones Unidas para los objetivos post 2015 la educación en general está muy desdibujada, mucho más la educación para las mujeres y con mayor acento la educación para las mujeres a lo largo de toda la vida. Estos son elementos que tenemos que discutir, buscar la manera de proponernos lanzar una campaña en la asamblea sobre estos temas para trabajarla a lo largo de los próximos cinco años o más si se puede.

REDVA: Respecto al tema de nuevas afiliaciones y de la vida hoy en día de la red, ¿cómo está el panorama?

Patricia: Hemos tenido tristezas pero también muchas alegrías, vamos a estar presentes con voz y voto, cerca de cuarenta personas, más las compañeras de la Federación de Mujeres Cubanas que esperamos hagan la re afiliación ya que ha sido un poco complejo por el tema de las comunicaciones. Ahora es muy diciente que hayamos tenido que presenciar el cierre, o la restructuración o la realización de actividades de bajo perfil por parte de varias de nuestras socias en la región; alrededor de cinco organizaciones socias han tenido que cerrar por el tema de financiamiento dada las circunstancias que se nos presentan con la cooperación internacional, que de paso quiero decir también este año tendrá lugar el foro internacional para el financiamiento y la ayuda para el desarrollo, en los últimos años no hemos tenido suerte, esto también tiene que ver con el fenómeno que presenciamos en América Latina que pasamos de ser países de renta baja o muy baja a países de renta media y esto nos coloca en una situación de no ser países elegibles para la cooperación, a la vez que tenemos supuestamente renta media, somos la región más inequitativa del mundo es decir con altos ingresos economicos, con crecimientos económicos importantes, pero también con un crecimiento en la pobreza mayor, de tal manera que son estos elementos los que han afectado mucho el funcionamiento de las organizaciones y del movimiento social en general.

REDVA: ¿y de las alegrías?

Patricia: Porque con los diplomados y con otras acciones que hemos hecho virtualmente, y algunas actividades realizadas con mucho ahínco de nuestras socias en los diferentes países, hemos recibido la solicitud de 7 nuevas organizaciones para afiliarse a la REPEM, de mujeres jóvenes y esto significa un relevo generacional muy importante, necesitamos que la gente joven asuma ese trabajo para nosotras entregarles esto que hemos hecho y que arranquen con sus ideas, su frescura, su creatividad a enfrentarse con el movimiento social, a construir y a soñar, a eso queremos invitarlas y a eso queremos llegar a Cuba. A seguir soñando y construyendo utopías.

Repem en Movimiento

Conozcamos algunos de los eventos de carácter regional en los cuales participaron compañeras de la REPEM y organizaciones socias así como algunas de las tareas que se vienen adelantando desde la Coordinación Regional.

Momentos de la Asamblea REPEM-LAC

Las diferentes organizaciones socias de REPEM en la región, preparan su llegada a la Habana Cuba lugar donde tendrá lugar la séptima Asamblea Ordinaria de la red y el Seminario Internacional Más Allá de Beijing +20 Nuevos Retos y Perspectivas de las Mujeres. Participaran organizaciones de mujeres de: Brasil, Cuba, Ecuador, Colombia, Costarrica, Guatemala, México, Paraguay, Perú, República Dominicana, Uruguay, El Salvador, Venezuela, participaran representantes de otras organizaciones hermanas como CEEAL Y CLADEM, Así mismo representantes de las entidades de cooperación que vienen apoyando desde a la REPEM-LAC.

A continuación el programa:

PROGRAMA

Sumando cada día más...



- 1. Y... ¿Cómo van los Derechos de las Mujeres? Retos para continuar con el trabajo** En esta sección, buscamos indagar y construir colectivamente sobre el avance de los DDHH de las mujeres en la región. Presentaremos notas, entrevistas y videos, a través de los cuales buscamos construir debate y contar co sus activas participaciones dando respuesta a algunas preguntas guía.

Recuperamos la opinión de nuestra compañera Imelda Arana respecto a los derechos que siguen rezagados en su real garantía.



RED VA: Cuáles considera son los derechos de las mujeres que más han avanzado después de la cumbre de mujeres en Beijing +y que derechos debemos posicionar y lograr mayores avances en las agendas post 2015?

Imelda: Yo creo que eso está muy relacionado con la agenda general de las mujeres, en términos generales como que nadie se opone a que las mujeres tengan trabajo en condiciones dignas con remuneraciones dignas, pero tampoco es que los gobiernos hagan gran cosa, lo que hay que hacer es presionar para que se haga realidad eso que se reconoce ya en política, trabajo digno para las mujeres, salud plena para las mujeres, incluso se llega hablar de lenguaje no sexista, de cultura no sexista, de cambio cultural, pero yo creo que la traba fundamental tiene que ver con todos los atavismos, creencias religiosas, moralistas de controlar la sexualidad de las mujeres, lo que son los derechos sexuales y reproductivos para las mujeres, lo que es la libertad de decidir sobre su cuerpo, eso ha avanzado muy poco, cualquier libertad será posible en el mundo menos la libertad sexual, el manejo autónomo independiente libre y gozoso del cuerpo por parte de las mujeres.

Notas de Calendario

La REDVA comparte información de interés referida al calendario de las principales actividades a realizar en los primeros meses del año relacionadas con la Comisión de la Condición Jurídica y Social de la Mujer que sesionara en Nueva York.

Haz clic

Documento Completo

Hay sesiones de negociación mensuales en Nueva York sobre la agenda de desarrollo Post-2015 de enero a julio. Nosotros como Campaña por los Objetivos de los Pueblos (CPG) queremos aprovechar estas oportunidades para articular y llevar el análisis y posiciones críticas de la CPG, así como crear una red con grupos progresistas en NYC para planificar un evento paralelo de las Organizaciones de la Sociedad Civil en la Cumbre de Desarrollo de la ONU en septiembre.

[Cronograma](#)

Aquí encuentra...

Declaración política con motivo del vigésimo aniversario de la Cuarta Conferencia Mundial sobre la Mujer

[Leer Declaración](#)



Consideraciones del CONGO CSW LAC sobre el Informe del Secretario General "Métodos y formas de mejorar el impacto del Trabajo de la Comisión de la Condición de la Mujer"

En primer lugar celebramos esta revisión que permitirá un funcionamiento mejor y más efectivo de la Comisión. En ese sentido queremos señalar la necesidad de mejorar, ampliar e informar acerca de las comunicaciones recibidas sobre denuncias/peticiones relativas a violaciones de los derechos humanos que afectan la condición de las mujeres en países. Estas denuncias/peticiones y los resultados del grupo de trabajo permanecen secretas impidiendo conocer el resultado del análisis y estudio del grupo de trabajo y la adopción de medidas para superar estas violaciones. Consideramos es importante se incluya una recomendación en este sentido y que el grupo de trabajo incluya por lo menos una representante de la SC por lo menos. En relación a los temas prioritarios y su recomendación proponemos agregar en la recomendación la convocatoria de grupos de expertas que incluyan representantes de la SC ya que este ha sido un mecanismo positivo.

Respecto al debate General se recomienda ampliar la participación de representantes de la SC manejando en todos los casos el tiempo asignado a cada representante gubernamental, de la Sociedad Civil y de otros participantes para garantizar la voz de la sociedad civil no sea excluida por falta de tiempo y esta inclusión no limitarla al último día sino distribuirla diariamente. Respecto a los productos consideramos conveniente que la Comisión considere y use todas las posibilidades y opciones sin ser obligatoria una única modalidad, como por ejemplo las "conclusiones acordadas".

First, we celebrate this revision that will allow a better and more effective performance of the Commission. In this regard, we want to point out the need to improve, expand and inform on the communications received on the denunces/petitions related to the violation of human rights affecting the condition of women in countries. These demands/petitions and the results of the working group are kept secret, impeding the access to the results of the analysis and the study of the working group, as well as the preventing the adoption of measures to overcome such violations. We consider it is important to include a recommendation in this regard and that the working group includes at least one civil society representative.

Regarding the priority themes and its recommendation, we suggest adding in the recommendation the call for group of experts, including civil society representatives because this has been a very positive mechanism.

On the general debate, we suggest extending the participation of civil society representatives, handling in all the cases the time assigned to all speakers from government or other, to guarantee the voice of civil society is not excluded due to time constrains and such inclusion should not be limited to the last day but distributed along the days.

Regarding the products, we consider suitable that the Commission considers and uses all the possibilities and options without imposing only one modality, as for example the "agreed

Respecto a la transparencia no creemos que deban existir partes de las sesiones que se consideren "ministerial segment" ya que esto elimina la participación de la SC.

Respecto a la participación de la SC creemos se deben ampliar las formas de participación por eso creemos la recomendación de ampliar el número y cantidad de participaciones en la discusión general, en los paneles y especialmente la presencia de la Sociedad Civil en los grupos de negociación, todo esto contribuye a la transparencia de las Sesiones.

Por último vemos con agrado que se amplíe la interacción con la Comisión de expertas de la CEDAW y el trabajo específico en seguimiento de las resoluciones temáticas.

Si bien no se menciona creemos que debe incorporarse las Sesiones se acorten a una semana de duración para ser más efectivas y garantizar la presencia de las/os máximos niveles de representación de los países durante toda la duración de las sesiones incluidas las negociaciones.

conclusions".

Regarding transparency, we do not believe there should be parts of the sessions considered "ministerial segment" as it eliminates the participation of civil society.

Regarding the participation of civil society we believe the forms of participation should be expanded; therefore, we suggest extending the number and quantity of participation in the General Debate, Panels and especially the presence of Civil Society in the negotiation groups. All of this contributes to the transparency of the sessions.

Lastly, we welcome the extension of the interaction between the CEDAW Commission of Experts and the specific group following up the thematic resolutions.

Although it is not mentioned, we think the Sessions should be shorten to one week so they are more effective and guarantee the presence of the highest levels of representation of the countries during the sessions, including the negotiations.

Conozca el primer boletín de esté 2015 de la Plataforma por el Derecho a la Educación de Personas Jóvenes y Adultas

Haz clic en la imagen



POST-2015 WOMEN'S COALITION

A coalition of feminist, women's rights, women's development, grassroots and social justice organizations working to challenge and reframe the global development agenda.

Haz clic aquí

Leer Documento



[Haz clic aquí](#)

Boletín Completo

La REDVA SOCIALIZA...

Información de interés sobre las diferentes temáticas y agendas de las mujeres relacionadas con el cabildeo en torno a los Objetivos de Desarrollo Sostenible.

[Haz clic aquí](#)

Leer Información Completa

La REDVA, invita a socializar esta información con todas las organizaciones hermanas y a sumarnos al FORO SOCIAL DE INTERNET.

*Organizaciones de la Sociedad Civil Global lanzan el Foro Social de Internet
- Con un llamado a ocupar Internet*

COMUNICADO DE PRENSA. Ginebra, Suiza, 22 de enero 2015.

Un conjunto de organizaciones de la sociedad civil de diversas partes del mundo anticipó la convocatoria del Foro Social de Internet, que propone reunir y articular propuestas desde las bases, respecto al "Internet que queremos". Inspirado en el Foro Social Mundial y su lema "Otro mundo es posible", el grupo quiere llamar la atención urgente sobre la creciente centralización de Internet, que persigue la extracción de rentas monopólicas y el control socio-político, afirmando que "¡Otro Internet es posible!"

El Foro Social de Internet planteará, entre otras cosas, una alternativa a la "Iniciativa Net Mundial" del Foro Económico Mundial, respecto a la gobernanza global de Internet. Mientras que el Foro Económico Mundial (FEM) y la "Iniciativa Net Mundial" convocan a las elites globales, el Foro Social de Internet será un espacio participativo, organizado desde las bases, para todas y todos quienes creen que el Internet global debe desarrollarse en pro del interés público, estableciendo así un paralelo directo con el lanzamiento del Foro Social Mundial, en 2001, en tanto iniciativa contrapuesta al FEM.

El Foro Social de Internet busca llegar a organizaciones y movimientos sociales de todo el mundo, con miras a articular las expresiones de inconformidad que desafían el control que el poder corporativo, en función de sus intereses, ejerce actualmente sobre la gestión de Internet. El proceso preparatorio del Foro Social de Internet arrancará en el Foro Social Mundial, que tendrá lugar en Túnez, del 24 al 28 de marzo de 2015. Se prevé la realización del propio Foro Social de Internet, ya sea a finales de 2015 o principios de 2016.

"Si bien las grandes corporaciones mundiales tienen todo el derecho de debatir el futuro de Internet, nos preocupa que sus puntos de vista terminen ahogando las perspectivas de la gente común, que no tiene acceso al terreno privilegiado que el FEM ocupa; a fin de cuentas, es este interés público más amplio el que debe primar en la gobernanza de Internet. Estamos organizando el Foro Social de Internet para asegurar que sus voces no sean ignoradas en los pasillos del poder ", expresó Norbert Bollow, co-coordinador de la Coalición Just Net, una de las entidades que participan en la iniciativa.

El Foro Social de Internet, desde su proceso preparatorio, apunta a ser un espacio para visualizar y construir el "Internet que queremos". Se fundamenta en los valores de la democracia, los derechos humanos y la justicia social. Defiende la elaboración participativa de políticas y promueve medios de comunicación comunitarios. Apunta a un Internet con arquitectura descentralizada, basado en los derechos de las personas a tener acceso --sin restricciones-- a los datos, la información, los conocimientos y otros "bienes comunes" que Internet ha permitido que la comunidad mundial genere y comparta.

Recordando el llamado del inventor de la Web, Tim Berners-Lee, a elaborar una "Carta Magna para Internet", el Foro Social de Internet propone desarrollar un Manifiesto de Internet de los Pueblos, mediante un proceso desde abajo, con participación de todos los grupos y movimientos sociales interesados, que pertenecen a diferentes áreas, desde la comunidad técnica y los promotores de TICs para el desarrollo, hasta organizaciones pro reforma mediática, movimientos por la democracia y defensores de la justicia social.

Este año también se realizará un encuentro de alto nivel, al cumplirse los 10 años de la Cumbre Mundial sobre la Sociedad de la Información (CMSI), que se celebrará en Nueva York en diciembre. Tratándose de una revisión amplia de una importante cumbre de la ONU, es un acontecimiento político global fundamental. Desde la CMSI, en los primeros años del nuevo milenio, se ha producido un cambio de paradigma en torno a Internet y su significado social. La CMSI contó con la participación activa de entidades de la sociedad civil y técnicas, como también del sector privado. Sin embargo, en la actualidad, parece existir un esfuerzo intencionado por marginar esta iniciativa liderada por la ONU en materia de gobernanza de la sociedad de la información e Internet, para favorecer iniciativas privadas, dominadas por las grandes corporaciones transnacionales, como la Iniciativa Net Mundial del FEM. El Foro Social de Internet, sin dejar de ser principalmente un foro de los pueblos, buscará también alentar la participación de la sociedad civil global en la revisión CMSI + 10.

Las siguientes organizaciones conforman el grupo impulsor inicial del Foro Social de Internet, y se espera que muchas más se unan en el futuro inmediato. Se trata de una convocatoria abierta a las fuerzas progresistas de todo el mundo a unirse a esta iniciativa y participar en el desarrollo de un Manifiesto de Internet de los Pueblos.

Ginebra, Suiza, 22 de enero 2015

Coalición Just Net, Global

P2P Foundation, Global

Transnational Institute, Global

Foro de Comunicación para la Integración de Nuestr'América, Regional (América Latina)

Arab NGO Network for Development, Regional

Agencia Latinoamericana de Información, Regional

Alternative Informatics Association, Turkey

Knowledge Commons, India

Open-Root/EUROLINC, France

SLFC.in, India

CODE-IP Trust, Kenya

GodlyGlobal.org, Switzerland

Centre for Community Informatics Research, Development and Training, Canada

IT for Change, India

Association for Proper Internet Governance, Switzerland

Computer Professionals Union, Philippines

Free Press, USA

Advocates of Science and Technology for the People, Philippines

Other News, Italy

Free Software Movement of India

Global_Geneva, Switzerland

Solidarius (Solidarity Economy Network), Italy

All India Peoples Science Network, India

Institute for Local Self-Reliance - Community Broadband Networks, USA

Para mayor información o aclaraciones, nos pueden contactar en: secretariat@InternetSocialForum.net

O a través de los siguientes contactos regionales:

Europa: Norbert Bollow Email: NorbertB@InternetSocialForum.net

Asia: Rishab Bailey Email: RishabB@InternetSocialForum.net

África: Alex Gakaru Email: AlexG@InternetSocialForum.net

Norteamérica: Micheal Gurstein Email: MichealG@InternetSocialForum.net

América Latina: Sally Burch Email: SallyB@InternetSocialForum.net



Campaña por los Objetivos de los
Pueblos para el Desarrollo
Sostenible
Respuesta al Reporte Síntesis
del Secretario General de las
Naciones Unidas

[Información Completa](#)

Con Sabor a...

Durante el año 2015 continuaremos compartiendo la información de interés relacionada con los nuevos aportes que desde el movimiento feminista y organizaciones sociales y mujeres independientes realizan en relación los temas culturales, audiovisuales desde una perspectiva de género, así mismo traemos a la memoria la poesía, los aportes literarios de las mujeres en el mundo y en la región.

"Afuera hay sol.
No es más que un sol
pero los hombres lo miran
y después cantan.

Yo no sé del sol.
Yo sé la melodía del ángel
y el sermón caliente
del último viento.
Sé gritar hasta el alba
cuando la muerte se posa desnuda
en mi sombra."

Alejandra Pizarnik



Como la primavera

Como una ala negra tendí mis cabellos
Sobre tus rodillas.

¡Que fresca y extraña fragancia te
envuelve!

Huelo a arroyuelo, a tierra y a selvas...
Te amo y soy joven, huelo a primavera.
Este olor que sientes es carne firme,
De mejillas claras y de sangre nueva.
¡Te quiero y soy joven, por es es que
tengo

Las mismas fragancias de la primavera!
¡Ah pobre la gente que nunca comprende
Un milagro de éstos y que solo entiende
Que no nacen rosas más que en los rosales
Que no hay más trigo que el de los
trigales!

Que requiere líneas y color y forma
Y que solo admite realidad por norma [...]

Juana Ibarbourou

Reportajes y Noticias

SEMLac - Servicio de Noticias de la Mujer de Latinoamérica y el Caribe

América Latina: Feminismos en el camino de la emancipación

De la redacción
(semllaccu@enet.cu)

La Habana, enero (SEMLac).- El pensamiento y activismo feministas ganan espacio en los movimientos sociales de América Latina y el Caribe a través de una lucha política que sus protagonistas definen común, anticapitalista, antipatriarcal y por la justicia ambiental.

"Hoy día nos encontramos el feminismo en diferentes grupos y eso nos alegra porque quiere decir que estamos haciendo un proceso revolucionario mucho más integrador y amplio", afirmó la feminista chilena Nelly Cubillos Álvarez durante una sesión plenaria del 11no. Taller Internacional sobre Paradigmas Emancipatorios, celebrado en La Habana del 13 al 16 de enero.

Activistas y representantes de organizaciones, movimientos e instituciones de una veintena de países participaron este año en el taller, con el propósito de crear un espacio para "avanzar en la construcción compartida de los sentidos éticos-políticos de las luchas emancipatorias".

Una de las sesiones de trabajo estuvo dedicada al debate en grupos temáticos. Activistas y representantes de organizaciones y movimientos de mujeres discutieron sobre los objetivos, principios, estrategias, resultados y retos actuales de la lucha feminista.

Con el título "Sentidos éticos y políticos de nuestras prácticas feministas: desafíos del movimiento social en la lucha contra la cultura patriarcal/sexista", la sesión mostró los aportes del feminismo en la construcción de una sociedad más justa.

"Como dice la boliviana Julieta Paredes, las mujeres no somos un tema o un problema, somos la mitad de todo. Y eso significa que a todas las acciones y cuestiones de la vida cotidiana tiene que integrarse la perspectiva de las mujeres", reafirma Nelly Cubillos Álvarez.

Un criterio compartido por las asistentes es la importancia del feminismo en la reconfiguración de la vida cotidiana, poniendo al centro del debate la sexualidad, el poder, el amor y el placer.

"No se trata solo de la incorporación de las mujeres, está también el reto de crear nuevos modos de producción, reproducción y consumo", opina la brasileña Nalu Faria, integrante de la Marcha Mundial de Mujeres.

Para jóvenes y consagradas resulta fundamental construir nuevas prácticas basadas en una ética que deconstruya la asimilación propia del patriarcado.

Las experiencias compartidas revelan que la movilización pública se une hoy a acciones artísticas y contraculturales, apoyadas en una metodología que aprovecha la creatividad y reivindica el saber hacer de las mujeres a partir de sus vivencias.

El encuentro sirvió también para alertar sobre las resistencias machistas visibles en la sociedad contemporánea e incluso en los movimientos revolucionarios.

La feminista cubana Helen Hernández Hormilla alertó sobre los neomachismos que hoy suelen refugiarse en frases como "si las mujeres han logrado ya bastante, para qué quieren más". Actitudes que incluso pueden adoptar hombres que dicen ser partidarios de la igualdad de género. Feministas que militan en partidos y movimientos de izquierda en la región expusieron que muchas veces las agendas de las mujeres quedan a un lado una vez se llega al poder, o son moneda de cambio en los pactos políticos.

Bertha Cáceres reveló las reacciones violentas de compañeros dentro del Consejo Cívico de Organizaciones Populares e Indígenas de Honduras (COPINH), cuando algunas compañeras propusieron que la organización se declarara antipatriarcal.

Cáceres cree en la necesidad de un posicionamiento político feminista en los movimientos de izquierda latinoamericanos.

Al respecto, la cubana Dayma Echevarría reconoció que en su país, "el socialismo es patriarcal en muchos aspectos" y puso de ejemplo que mayor presencia de mujeres en las instancias legislativas y políticas no ha significado un cambio cualitativo en el ejercicio del poder.

Georgina Alfonso, directora del Instituto de Filosofía de la Universidad de La Habana, llamó a sacar el tema del feminismo de la academia y llevarlo a donde están los problemas de las mujeres.

Servicio de Noticias de la Mujer de Latinoamérica y el Caribe-SEMLac
Si está interesado en algún artículo solicítelo a: semlaccu@enet.cu

Para más información, escribamos a laredva@repem.org